
Директор ТФОМС Челябинской об-
ласти Агата Ткачева на заседании 
Законодательного Собрания отчита-
лась об исполнении бюджета фонда 
за 2023 год.

В 2023 году в сфере ОМС Челябинской об-

ласти медицинскую помощь населению ока-

зывало 190 медицинских организаций, из них 

109 государственных, 77 частных и 9 федераль-

ных учреждений.

Доходы фонда в  2023 году составили 63,3 

млрд рублей, что выше уровня 2022 года 

на 11,3%. В структуре доходов более 95% соста-

вила субвенция Федерального фонда ОМС  — 

60,4 млрд рублей.

Полученные фондом средства направлены 

в медорганизации региона.
Оплата медицинской помощи сло-

жилась в  сумме 60  млрд рублей, из  кото-

рых 44% составил круглосуточный стацио-

нар, включая оплату высокотехнологичной 

помощи, 34%  — амбулаторная помощь, 

16% — дневной стационар и 6% — скорая ме-

дицинская помощь.

Кроме того, 154 млн рублей было израсхо-

довано на  приобретение 26 и  ремонт 14  еди-

ниц медицинского оборудования для нужд 

медицинских учреждений, а  также обучение 

249 медицинских работников по программам 

повышения квалификации.

Агата Ткачева, директор ТФОМС Челя-
бинской области:

«Основные параметры бюджета ТФОМС 

Челябинской области в  2023 году были вы-

полнены в полном объеме. Наибольшая часть 

средств ОМС направлена на оплату медицин-

ской помощи, оказанной населению в рамках 

территориальной программы ОМС. Кроме 

того, за  счет средств фонда осуществляются 

мероприятия по  укреплению материально-

технической базы медицинских организаций, 

оплате труда медработников в рамках ликви-

дации кадрового дефицита, а  также выявле-

нию онкологических заболеваний в ходе про-

ведения профилактических мероприятий».

В текущем году перед фондом стоят задачи 

по  сохранению стабильного финансирования 

медицинской помощи, а  также осуществле-

нию контроля эффективности использования 

средств ОМС в рамках мероприятий по повы-

шению качества управления финансовыми 

средствами отрасли здравоохранения.
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Депутаты Законодательного Собрания утвердили исполнение 
бюджета ТФОМС за 2023 год сразу в 3 чтениях

+ В центре внимания +

На площадке Международной 
выставки-форума «Россия» 
в рамках Дня национальных при-
оритетов состоялось заседание 
расширенной коллегии Минз-
драва России, посвященное ито-
гам работы в 2023 году и задачам 
на 2024 год.

«Предстоит большая и  важная зада-

ча по  формированию новых федераль-

ных проектов для опережающих темпов 

снижения смертности и повышения до-

верия граждан к  системе здравоохране-

ния»,  — подчеркнул в  своем выступле-

нии министр здравоохранения РФ  Ми-

хаил Мурашко.

Основной целью как для общероссий-

ской, так и  для региональных систем 

здравоохранения является достижение 

к  2030 году ожидаемой продолжитель-

ности жизни не меньше 78 лет.

Достигнуть целевого показателя пла-

нируется в том числе за счет модерниза-

ции первичного звена, усиления охвата 

населения профилактическими меро-

приятиями, увеличения доступности 

медпомощи для населения отдаленных 

районов, внедрения цифровых техноло-

гий, а  также совершенствования марш-

рутизации пациентов.

Агата Ткачева, директор ТФОМС 
Челябинской области:

«В  2024  году, объявленном Годом 

семьи, ожидаются существенные из-

менения, направленные на  сбереже-

ние и  укрепление здоровья населения. 

В  частности, введена семейная диспан-

серизация для оценки репродуктивного 

здоровья пар, диспансерное наблюдение 

работающих граждан, профилактиче-

ские медосмотры, включающие иссле-

дования на вирусный гепатит С. 

Отдельные нормативы установлены 

на  проведение диспансерного наблю-

дения в  отношении лиц, страдающих 

онкологическими заболеваниями, бо-

лезнями системы кровообращения, са-

харным диабетом.

Кроме того, в  2024 году впервые 

за  счет средств ОМС предусмотрено 

проведение маммографии с  исполь-

зованием искусственного интеллекта, 

консультирование медицинским пси-

хологом отдельных категорий граждан 

по  заболеваниям, подлежащим оплате 

за счет средств ОМС.

Все эти и  другие изменения направ-

лены на раннее выявление заболеваний, 

лидирующих в  структуре смертности, 

повышение рождаемости и  увеличение 

продолжительности жизни населения 

при условии сохранения ее качества».

Необходимо отметить, что сегод-

ня средства ОМС занимают более  80% 

в  структуре финансирования медицин-

ских организаций Челябинской обла-

сти. В  2024 году бюджет регионального 

ТФОМС превысит 70 млрд рублей.

Агата Ткачева приняла участие в расширенной коллегии 
Министерства здравоохранения РФ
Текст: Дина Кравченко



Медицинские работники могут считаться одной из самых консервативных социальных групп, где ценят-
ся преемственность, передача из поколения в поколение профессиональных знаний и опыта. Особая ат-
мосфера доверия и поддержки — медицинские династии, где родители становятся примером, прививают 
детям любовь к своему делу, и дети выбирают для себя этот непростой и важный путь. 
Своими семейными историями и взглядами на профессию поделились врачи городской клинической 
больницы № 6 г. Челябинска.

2 Издание территориального фонда ОМС Челябинской области Апрель 2024 года

Текст: Ольга Титова
Фото: ГКБ № 6 г. Челябинска

+ Год семьи — 2024 +

Семейный выбор — 
быть врачом

Михаил Белевич с сыном Александром

Владимир Самохвалов с дочерьми Александрой и Софьей

Владимир Самохвалов, главный врач:
—  Вопрос дефицита специалистов в  здравоохранении существует длитель-

ное время, и,  как показывает практика, действующие механизмы его решения 

пока работают недостаточно эффективно. Сегодня в  медицинском сообществе 

утвердилось мнение, что выращивать кадры мы можем сами. Концепция тако-

ва: мы должны плотно работать с учениками старших классов, профессионально 

ориентировать, рассказывать и  показывать работу медицинской организации. 

Если выпускники школ поступают в медицинские учебные заведения, мы долж-

ны их курировать на протяжении всего периода обучения, гарантировать им вы-

бор специализации, место работы в  нашей больнице с  достойной зарплатой, 

меры социальной поддержки и тому подобное. Конечно, самые большие надеж-

ды мы связываем с детьми наших сотрудников: медицина сильна династиями. 
Меня самого вдохновила на  выбор профессии мама. Она не  медработник, 

но очень хотела, чтобы я пошел по этому пути. Я всегда любил детей, поэтому 

и врачом стал детским: долго работал участковым педиатром, потом аллерго-

логом-иммунологом. Мамы уже нет, но  благодарность за  то, что она так вер-

но меня направила, с годами только сильнее. Сейчас, будучи главным врачом, 

я понимаю, что на этой должности могу сделать гораздо больше для людей, чем 

работая просто специалистом. 
Надеюсь, что дочери Александра и Софья продолжат нашу с женой профес-

сию. Как опытные практические врачи мы видим у них и интерес, и способности 

к медицине. Почему я хочу, чтобы мои дети стали врачами? Помимо безусловной 

востребованности, одна из главных причин — это колоссальное удовлетворение, 

которое получаешь, помогая пациентам. Наша профессия хороша в том плане, 

что, когда все складывается, ты  видишь результат своего труда  — чувствуешь 

себя счастливым и  нужным. Конечно, имеют значение и  возможности разви-

ваться, строить интересную карьеру, иметь приемлемый доход. Но по большому 

счету профессионализм, уважение коллег и пациентов, доброе имя врача гораздо 

важнее: в нашей работе это самое дорогое. 

Михаил Белевич, заведующий отделением реанимации и интенсив-
ной терапии № 3:

—  История нашей медицинской династии начинается в  конце 1950-х 

годов, когда моя бабушка Лидия Павловна пришла работать в участковую 

больницу села Полтавского в  Казахстане. Была фельдшером, затем ис-

полняла обязанности главного врача этой больницы, позже стала началь-

ником фельдшерско-акушерского пункта. Дальше уже до  самой пенсии 

работала фельдшером кардиологической бригады в  городе Днепродзер-

жинске Днепропетровской области. 
Папа Александр Михайлович окончил Целиноградский (ныне Аста-

нинский) медицинский институт, много лет работал анестезиологом-

реаниматологом, сейчас возглавляет Белозерский филиал Курганской 

больницы №  2. Мама Елена Эдуардовна  — медсестра, работала в  отде-

лениях реанимации, функциональной диагностики, на педиатрическом 

участке. 
Я  вырос в  медицине. Когда папа спросил меня, чем  бы я  хотел зани-

маться в жизни, я ответил: помогать людям. В 14 лет определился с про-

фессией. Окончил Челябинскую медицинскую академию, стал анестези-

ологом-реаниматологом, как отец. В  городской клинической больнице 

№ 6 работаю с 2002 года: начинал санитаром в хирургической реанимации, 

затем был медбратом, врачом в терапевтической реанимации, сейчас за-

ведующий отделением реанимации роддома. 
В профессии я более 20 лет, но энтузиазм, интерес, стремление помочь 

остались такими же, как в юности. Конечно, иногда возникают какие-то 

тяжелые ситуации, усталость, и я вспоминаю тот разговор с отцом. Рабо-

та анестезиолога-реаниматолога — это постоянный бой, но она приносит 

ощущение огромного счастья, особенно когда «вытаскиваешь» какого-

нибудь очень сложного пациента: с этим ничто не сравнится. 

Нашу семейную профессию выбрал и сын Александр. Он студент пер-

вого курса лечебного факультета Южно-Уральского государственного ме-

дицинского университета, станет врачом в четвертом поколении. Радует, 

что у нас с ним схожие взгляды, и думаю, он придет в медицину так же, 

как его родители, дедушка с бабушкой и прабабушка: с воодушевлением, 

неравнодушием, открытым сердцем и желанием помогать. 
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СПРАВКА
Сегодня городская клиническая больница № 6 — одна из крупнейших мно-
гопрофильных больниц Челябинска, коечный фонд учреждения позволяет 
единовременно размещать и оказывать медицинскую помощь более 850 па-
циентам.
В состав медицинской организации входят стационар, три поликлиники, 
два офиса врачей общей практики, стоматология, отделение гериатрии в 
поселке Каштак, родильный дом и женская консультация, более 25 специ-
ализированных отделений терапевтического, хирургического, гинекологи-
ческого, инструментально-диагностического профиля, а также комплексная 
лабораторная служба. Штат больницы более 1 700 сотрудников.
Больница активно развивается и совершенствуется: проводятся масштаб-
ные капитальные ремонты, внедряются новейшие технологии. В 2023 году 
был отрыт региональный сосудистый центр, оснащенный новейшим обору-
дованием, врачи которого спасают пациентов с острым коронарным син-
дромом, ишемической болезнью сердца, инфарктом миокарда.

Олеся Калина с сыном Максимом и дочерью Станиславой

Алексей Коротков с сыном Петром

Наталья Лик с дочерью Дарьей

+ Год семьи — 2024 +

Алексей Коротков, заведующий урологическим отделением:
— В нашей семье четыре человека связали судьбу с медициной. Бабушка 

была фельдшером, обеспечивала медицинское сопровождение военнослу-
жащих колонии в Пермском крае, затем долгое время работала в воинской 
части. Мама также выучилась на фельдшера в Пермском медицинском учи-
лище, отец окончил Челябинский медицинский институт. Всю жизнь папа 
проработал хирургом-травматологом в Кыштымской городской больнице. 
Мама работала фельдшером на врачебной должности в сельской больнице, 
совмещая функции нескольких специалистов: терапевта, инфекциониста, 
дерматолога.

Медицина — мой сознательный выбор. Хотя в юности были обстоятель-
ства, которые могли  бы и  не  привести меня в  профессию: я, например, 
в девятом классе вообще больше не хотел учиться. Но влияние родителей 
и здравый смысл перевесили. Я окончил медицинское училище, затем Че-
лябинскую медицинскую академию. Некоторое время работал в  больни-
це скорой помощи (Областная клиническая больница № 3 г. Челябинска), 
в поликлинике на ЧТЗ, после окончания ординатуры пришел в ГКБ № 6. 

Нужно сказать, что 20 лет назад своей специальностью я мог бы выбрать 
не урологию: хотел быть гинекологом. Своим выбором я обязан преподава-
телю по гинекологии, которая и посоветовала обратить внимание на уро-
логию: в  то  время только начинали внедряться эндоскопические уроло-
гические операции, это было нечто новое и очень интересное. Профессор 
кафедры урологии водил нас на  обходы, в  операционные, и  мы  имели 
возможность, что называется, прикоснуться к пациенту, оценить на прак-
тике, что представляет собой эта специальность. Тогда родилась моя лю-
бовь к урологии, которой я занимаюсь всю жизнь. Надеюсь, что достойно 
продолжаю дело родителей и бабушки и, когда настанет время подводить 
итоги, смогу сказать: я сделал для пациентов все возможное и, может быть, 
даже немного больше.

Хотел  бы, чтобы мой сын Петр пошел по  пути нашей медицинской 
династии. Ему 10  лет, он  уже учится в  профильном медицинском клас-
се гимназии. Не так давно самой увлекательной книгой для него был ат-
лас анатомии человека. Сейчас в  школе ему пригодились знания о  том, 
как устроен человеческий организм, чем он  очень гордится. Как  бы там 
ни было, я думаю, не стоит стараться повлиять на выбор ребенка. К про-
фессии должен быть неподдельный интерес — тогда она станет любимой. 
Знаю это по собственному опыту.

Наталья Лик, заведующая терапевтическим отделением поликлиники:
— Я никогда не думала о другой профессии: мысль о том, что пойду в ме-

дицину, появилась где-то в 7-м классе, и к окончанию школы я уже знала, что 
буду только врачом и только терапевтом. 

Мне нравится темп работы в поликлинике, широкое поле деятельности за-
ведующей терапевтическим отделением: здесь нужно много знать и все успе-
вать и с точки зрения оказания медицинской помощи пациентам, и в плане 
взаимодействия с коллегами. Кроме того, я являюсь наставником для врачей-
ординаторов. Хотелось бы отметить, что это очень и очень достойное моло-
дое поколение специалистов: они активные, все схватывают на лету, широко 
мыслят, заинтересованы в своей работе, вдумчивы, внимательны к больным. 
И это не только мое мнение как опытного врача и заведующей отделением — 
об этом говорят и отзывы пациентов. 

Врачом хочет стать моя тринадцатилетняя дочь Дарья: она решила, что 
будет терапевтом — как мама. Даша посещает занятия по профессиональной 
ориентации, знает, чем лечиться, например, при простуде, может посмотреть 
горло, послушать младших брата и  сестру. В  разговорах с  ней о  медицине 
я еще привожу такие аргументы: наша профессия самая необходимая людям, 
также очень важно, что работу можно найти всегда и в любом месте, будь то 
большой город или маленький поселок. Даша с самого раннего детства видит, 
как я люблю свою работу, как у меня горят глаза, когда дома я делюсь какой-
нибудь интересной историей. Для ребенка это тоже много значит.

Олеся Калина, анестезиолог-реаниматолог отделения реанимации и интен-
сивной терапии № 2:

— Стать врачом я решила по примеру Александра Розенбаума: как и он, была 
врачом скорой помощи и  только потом получила сертификат анестезиолога-реа-
ниматолога. 

О своем решении не пожалела ни разу. В нашей работе можно увидеть реальные 
результаты, и особенно это касается случаев, когда, казалось бы, больной безнаде-
жен, а его удается выходить, спасти. В такие моменты особенно отчетливо понима-
ешь, насколько важно то, что мы делаем.

Возможно, моя 11-летняя дочь Станислава также выберет медицину. Сейчас 
ей очень нравится все, что связано с диагностикой, она хочет работать в перинаталь-
ном центре врачом УЗИ, наблюдать, как развиваются дети до рождения. Надеюсь, 
этот интерес не угаснет и дочка станет продолжателем профессии в нашей семье.



В преддверии 20 апреля — Национального 
дня донора крови в России — специалисты 
ТФОМС Челябинской области посетили Че-
лябинскую областную станцию перелива-
ния крови. Некоторые из них впервые ре-
шили принять участие в донорской акции.

«Я  впервые стала донором крови,  — рассказыва-
ет специалист отдела технической поддержки фон-
да Анастасия Миронова,  — раньше задумывалась 
об  этом, но  долго не  решалась сделать первый шаг. 
Несмотря на  различные опасения, все оказалось до-
статочно просто, удобно и безопасно: доброжелатель-
ное отношение врачей и  медицинского персонала, 
подробный инструктаж, понятная навигация и тща-
тельная проверка здоровья каждого потенциального 
донора развеяли все мои сомнения. Самое главное — 
это иметь желание помочь людям, которые нуждают-
ся в донорской крови. Я очень надеюсь, что моя кровь 
в  будущем поможет кому-то преодолеть проблемы 
со  здоровьем, ведь в переливании крови чаще всего 
нуждаются пациенты с  тяжелыми заболеваниями 
или пострадавшие в результате различных происше-
ствий. Я планирую продолжить этот путь и привлечь 
к донорству как можно больше друзей и коллег».

По  информации Челябинской областной станции 
переливания крови за 2023 год кровь и ее компонен-
ты сдали более 30 тысяч южноуральцев. При этом же-
лающих стать донорами гораздо больше, но не всех 
допускают до процедуры. «Спасти пациента и не на-
вредить донору» — главный девиз службы крови, 
который объясняет, почему на  донацию допускают-
ся только люди с абсолютным здоровьем при отсут-
ствии установленных противопоказаний.

Специалисты ТФОМС Челябинской области уже 
не  первый раз принимают организованное участие 
в акциях, приуроченных к Национальному дню донора 
крови, и призывают коллег последовать их примеру.

С  подробной информацией о  порядке сдачи кро-
ви, противопоказаниях к  донорству, а  также с  акту-
альным донорским светофором можно ознакомиться 
на  сайте Челябинской областной станции перелива-
ния крови.

Участились обращения застрахованных граждан 
на горячие линии страховых медицинских орга-
низаций по поводу опубликованной в СМИ ин-
формации о мошенничестве, связанном с полиса-
ми обязательного медицинского страхования.

Представляясь сотрудниками страховых компаний, неиз-

вестные лица по  телефону сообщают о  необходимости за-

менить полисы ОМС старого образца на цифровые полисы 

с  QR-кодом. При этом мошенники присылают СМС с  циф-

ровым кодом, который нужно назвать для перевода средств 

на «безопасный» банковский счет. 
Лариса Мустафина, начальник отдела организации страхо-

вой деятельности: «Призываем граждан быть внимательными 

и не поддаваться на обман мошенников! Специалисты страхо-

вых медицинских организаций могут позвонить с  информа-

цией о необходимости актуализировать данные полиса, но ни-

когда не  присылают СМС с  цифровыми кодами и  тем более 

не  просят перевести деньги. Кроме того, цифровые полисы 

ОМС не  имеют QR-кодов. Если вам поступил подобный зво-

нок, проявите бдительность и обратитесь в свою страховую ме-

дицинскую организацию либо в единый контакт-центр в сфере 

ОМС Челябинской области».
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Текст: Ольга Титова

Текст: Дина Кравченко

Специалисты ТФОМС стали донорами крови
+ Наша команда +

+ ТФОМС на страже ваших прав +

ТФОМС Челябинской области предупреждает южноуральцев 
о мошенничестве под предлогом замены полисов ОМС

• ООО «АльфаСтрахование-ОМС»: 8 800 555 1001 — кругло-
суточно.

• АО «АСТРАМЕД-МС» (СМК), филиал в Челябинской обла-
сти: 8 800 250 0160 — с понедельника по четверг с 8:30 до 17:00, 
в пятницу 8:30 до 16:00, в нерабочее время — автоответчик.

• ООО СК «Ингосстрах-М»: 8 800 600 2427 — круглосуточно.

• АО СК «СОГАЗ-Мед»: 8 800 100 0702 — круглосуточно.

• ООО «СМК РЕСО-Мед»: 8 800 200 9204 — круглосуточно.

Единый номер контакт-центра в сфере ОМС Челябинской 
области: 8 800 300 1003 — круглосуточно.

Номера телефонов горячих линий страховых 
медицинских организаций, осуществляющих 

деятельность на территории Челябинской области:

НАПОМИНАЕМ, ЧТО ЕСЛИ ВАМ НЕОБХОДИМО: 

— оформить полис ОМС впервые, 

— выбрать или заменить страховую медицинскую организацию, 

— приостановить действие полиса ОМС (при поступлении на военную службу, на работу в силовые органы 

и в других случаях, когда человек не может быть застрахован по ОМС), 

— восстановиться на учете как застрахованное лицо в системе ОМС (прекращение военной службы, смена 

рода деятельности и т. д.) — нужно обратиться непосредственно в страховую медицинскую организацию либо 

на портал «Госуслуги».


